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Торжественным маршем 9 мая 
прошли по улицам Казани 
с портретами своих родных 
наследники  Победителей. 

В рядах Бессмертного полка – тра-
диционно и представители нашего 
университета во главе с ректором 
Асией Витальевной Тимирясовой. 

Колонна объединила людей всех воз-
растов в общем чувстве гордости и 
благодарности. 

На протяжении всего маршрута 
чувствовалась атмосфера праздника. 
Куда ни кинешь взгляд, повсюду сим-
вол Победы – георгиевская ленточка. 
Звучала музыка, пели военные песни… 
Поистине это праздник со слезами на 
глазах! А как без слез?! У каждого, кто 

участвовал в шествии, – своя история, 
своя память о родном человеке. Но это 
и наша общая память!

Мы даже смерти выше… И пусть
Не думают, что мертвые не слышат, 
Когда о них потомки говорят.
Эти слова написал на фронте поэт 

Николай Майоров, погибший на Смо-
ленщине в 1942 году… Наш долг – в 

память о героях жить достойно, рас-
сказывать новым поколениям, какой 
ценой завоевана Победа, и помнить – 
тех, кто сражался на фронтах Великой 
Отечественной войны, кто в тылу ко-
вал Победу… Они были рядом с нами 
9 мая в колонне Бессмертного полка, 
а вместе с ними и те, кто погиб уже в 
наши дни – в ходе специальной воен-
ной операции. Эта память священна.

Бессмертный полк: навечно с нами

День мира и знаний 
Под таким названием в университете прошло 
знаковое событие, объединившее студентов вуза, 
представителей Россотрудничества, РОО «БРИКС. 
Мир Традиций» и программы «Народы БРИКС 
выбирают жизнь». Мероприятие прошло в рамках 
проектов Россотрудничества на международном 
форуме «Россия – Исламский мир».

Сотрудничество с програм-
мой «Народы БРИКС выбирают 
жизнь» началось еще в прош-
лом году. Тогда, в декабре, в 
университете прошел День 
молодежи БРИКС, в рамках 
которого была открыта ауди-
тория БРИКС и впервые испол-
нен гимн проекта, созданный 
студентами из стран объеди-
нения. Гимн был исполнен и в 
этот раз.

Президент РОО «БРИКС. 
Мир Традиций», руководи-
тель программы «Народы 
БРИКС выбирают жизнь» Люд-
мила Леонидовна Секачева 
преподнесла вузу комплект 
одежды брахманов  (высшей 

касты Индии), книгу  «Зов 
Азии» и издание о философии 
ненасилия  Махатмы Ганди. 
Также она напомнила гостям 
мероприятия о главных целях 
программы по объединению 
народов БРИКС, поддержке 
духовно-нравственного со-
стояния, воспитанию молодо-
го поколения на наследии ве-
ликих представителей стран 
объединения, сохранению и 
популяризации культурно-
исторического наследия. 

Оживленную диск уссию 
вызвало выступление заме-
стителя руководителя Рос-
сотрудничества Дмитрия Ва-
лериевича Поликанова. Он 

рассказал о гуманитарных 
инициативах БРИКС и прово-
димых мероприятиях в сфере 
науки, образования, экологии 
и здравоохранения. 

Мероприятия программы 
«Народы БРИКС выбирают 
жизнь» способствуют спло-
чению народов. КИУ имеет 
большой опыт в реализации 
проектов, направленных на 
усиление меж дународных 
связей с зарубежными вузами 
и странами. Объединив наши 
усилия, мы сможем в боль-
шей мере претворить в жизнь 
идеи, планы по укреплению 
дружественных связей. 
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Виктор Павлович был деканом 
факультета. Это был самый на-
пряженный и плодотворный 
период его деятельности на 
юрфаке.

Самый спортивный декан
Виктор Павлович многие 

годы проработал на юридиче-
ском факультете Казанского го-
сударственного университета, 
защитил кандидатскую и док-
торскую диссертации, был за-
ведующим кафедрой, деканом. 
Его деканство – период всеоб-
щих побед юрфака, не только в 

учебе, но и в спорте: студенты 
выигрывали все соревнования.

Малков и сам был сильным 
спортсменом. Еще школьником 
он часто преодолевал дорогу 
от дома до школы на лыжах – 
25 километров! Был чемпио-
ном города Можга в Удмуртии 
по лыжам среди учащихся и 
молодежи.

Декан очень любил спорт-
сменов. Ежегодно в универ-
ситете проходила Ленинская 
эстафета. 

Продолжение на стр. 4

память

Учитель продолжается 
в своем ученике

Он принадлежит к  числу 
людей, которые творили 
историю современного об-
разования. Вклад Виталия 
Гайнулловича в его становле-
ние, в развитие негосударст-
венной системы образования 
огромен. Трижды – в 2005, 
2011, 2013 годах – Виталий 
Гайнуллович Тимирясов был 
удостоен звания «Ректор года 
России»! 

Создавая один из первых 
негосударственных универ-
ситетов Поволжья, он четко 
знал, какой результат хочет 
видеть: вуз, сочетающий клас-
сические университетские 
традиции и самые передовые 
технологии, вуз, в котором 
интересно и комфортно тем, 
кто здесь работает, и тем, кто 
учится. Все задуманное пер-
вым ректором сбылось и сей-
час успешно продолжается 
его последователями. 

Это был выдающийся ор-
ганизатор, руководитель и 
прекрасный педагог! Прежде 
всего он думал о молодежи, 
ее настоящем и будущем. На 

первом месте для него была 
забота не только о профес-
сиональном росте студен-
тов, но и о том, чтобы они 
были активными, деятель-
ными. «Наиболее успешен 
человек, наряду с хорошей 
профессио нальной подго-
товкой, имеющий лидерские 
качества, ответственный, це-
леустремленный, способный 
рождать новые, яркие идеи. А 
проявить эти качества нужно 
еще в студенческие годы. По-
этому так важно, чтобы в вузе 
была создана благоприятная 
среда, которая способствова-
ла бы подготовке грамотных 
специалистов и позволила 
студентам реализовать себя 
в общественной работе, нау-
ке, творчестве, спорте», – го-
ворил Виталий Гайнуллович. 

Он называл студентов глав-
ными людьми в вузе и всегда 
был готов выслушать ребят, 
поддерживал их инициативы 
и тем самым давал возмож-
ность раскрывать свои талан-
ты, проявить себя… 

Каждое слово Виталия Гай-
нулловича, оставленное нам, 
– как послание, в котором он 
излагает свои ключевые жиз-
ненные принципы – трудо-
любие, честность, верность 
профессии… Он транслиро-
вал нам, что нужно стараться, 
чтобы каждый новый день не 
был потрачен впустую, не был 
прожит зря, советовал посто-
янно учиться, повышать и со-
вершенствовать свои знания.

Сам Виталий Гайнуллович 
был настолько умный, на-
столько образованный, что, 
будучи блестящим специали-
стом в области экономики, 
юриспруденции, мог на од-
ном языке говорить и с мате-
матиками, и с историками, и с 
политиками, и знатоками ре-
лигий… И всегда очень четко, 
профессионально давал оцен-
ку любому событию. 

Наш первый ректор про-
жил хорошую, наполненную 
смыслом жизнь. Все мы – его 
ученики и уроки Виталия Гай-
нулловича помним… 

Вспомним еще раз слова Виталия Гайнулловича

«Мало быть первым, надо быть лучшим!»
«Любите свою страну, будьте достойными гражданами 

России».
«Главное в жизни – благородная цель, связанная с судьбой 

страны. Работай, твори, созидай, посвящай жизнь 
благородной цели, и судьба будет к тебе благосклонна». 

«Будущее любой страны зависит от того, какими 
интеллектуальными ресурсами обладает государство. 
Самый ценный капитал – интеллектуальный».

 «Успешная карьера начинается с хорошего образования».
«Образование – это то, что остается с человеком навсегда».
«Учиться, познавать новое – это удовольствие, радость.  

Но это и труд».
 «Если человек не читает, не размышляет, развития не будет».
 «При решении любого дела проявляйте дальновидность».
«Учитесь быть лидерами».
«Любая точка зрения имеет право быть, но она должна быть 

обоснованной».
«Не теряйте время, оно драгоценно».
 «Смотрю на вас с надеждой.  

Верю, что все задуманное вами воплотится в жизнь».
«Умейте дружить и цените друзей».
 «Если ты ведешь достойный образ жизни –  

тебе должно повезти».
«Всегда ставьте масштабные цели» 
«Сегодня, чтобы быть успешным,  

нужно знать иностранные языки».
«Только помогая друг другу, можно развиваться».
 «Жизнь человека заключается в преодолении себя».
 «Если человек не читает, не размышляет, развития не будет».
«Работай, созидай, твори, посвящай жизнь благородной цели».
«Делайте людям добро  

и не забывайте доброго отношения к себе».
«Умейте работать на перспективу,  

вдохновлять и вести за собой».
«Если взялся за работу, делай ее основательно, на совесть,  

с полной отдачей».
«Сегодня, чтобы быть успешным, нужно знать иностранные 

языки».
«У нас замечательная молодежь! Это наша надежда и опора!»
«Жизнь человека заключается в преодолении себя».
«Жизнь ставит новые проблемы,  

умейте прислушиваться к пульсу жизни».
 «Нужно работать лучше, чтобы в конкурентной борьбе 

выйти победителем».
«Умение прощать и не озлобляться – великое качество».
 «Философия спорта – это здоровье, путь к совершенству».
«Спорт вырабатывает умение преодолевать себя,  

формирует характер».

12 лет нет с нами 
Виталия Гайнулловича 
Тимирясова – основателя 
нашего вуза и первого 
ректора, а жизнь 
его продолжается – 
в учениках, которых 
у Виталия Гайнулловича 
десятки тысяч, 
в созданном им вузе, 
в нашей памяти…

Воплощение мечты
Флер Нуретдинович Багаутдинов – доктор юридических наук, профессор 
кафедры уголовного права и процесса Казанского инновационного 
университета, член-корреспондент Академии наук Республики Татарстан, 
лауреат Республиканского конкурса «Хрустальное перо» – рассказал в нашей 
газете о своем учителе – Викторе Павловиче Малкове.

Становиться ученым Виктор 
Павлович Малков вовсе не пла-
нировал, хотя и окончил в 1956 
году юридический факультет 
Казанского государственно-
го университета с отличием. 
Он был направлен на работу в 
органы внутренних дел Куйбы-
шевской (Самарской) области. 
Прошел все ступени и должно-
сти милицейской работы, при-
чем как по оперативной линии 
(оперуполномоченный уголов-
ного розыска), так и следствен-
ной (следователь, начальник 
следственного отдела).

В 1960 году следственное от-
деление, которое возглавлял 
Малков В. П., было признано 
лучшим в Куйбышевской об-
ласти. Комиссия МВД СССР ре-
комендовала назначить его на 

должность начальника след-
ственного отдела Пензенской 
области.

Однако в 1962-м В. П. Малков 
(на тот момент – начальник 
Октябрьского райотдела ми-
лиции Куйбышевской области) 
подал рапорт об увольнении. 
Как писал сам Виктор Павло-
вич, принять такое решение 
его побудило главным образом 
откровенное принуждение к 
укрывательству преступлений 
ради высоких показателей рас-
крываемости преступлений со 
стороны руководства органов 
внутренних дел.

В 1962 году на кафедре уго-
ловного права, процесса и 
криминалистики юридическо-
го факультета Казанского го-
сударственного университета 

появился стажер-исследова-
тель (была в те годы такая долж-
ность, которая по статусу стоя-
ла ниже должности ассистента 
кафедры – то есть нижайшая в 
научной иерархии). Вот с нее 
и начал свою научную карьеру 
будущий крупный ученый. При 
этом руководство юридическо-
го факультета выражало сомне-
ния в его научных перспекти-
вах, считая Виктора Павловича 
Малкова возрастным работни-
ком (31 год) – что в таком воз-
расте в науку не идут. Но он бы-
стро показал свой потенциал и 
знания, а практических навыков 
у него было хоть отбавляй.

Я поступил на юридический 
факультет Казанского госу-
дарственного университета в 
1975 году – 50 лет назад, когда 

В. Тимирясов и В. Малков
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Вот это успех!

Сохраняя наследие
Казанский инновационный университет заинтересован в сохранении 
исторического, культурного и природного наследия Чистополя и многое для 
этого делает. Являясь стратегическим партнером органов власти, наш вуз 
вносит весомый вклад в социально-экономическое развитие Чистопольского 
муниципального района и повышение его туристского потенциала.

в юбилейный год оконча-
ния Великой Отечественной 
войны.

Кроме Гран-при, наш вуз 
получил еще несколько при-
зовых мест. 

В номинации «эстрадное 
пение»»: 2-е места – во-
кальная студия VIVA, Юлия 
Севастьянова, шоу-группа 
«Сахар», 3-место – Юлия Бу-
ланкина.

В номинациях «современ-
ный танец», «эстрадный та-
нец»: 1-е место – наш про-
славленный театр танца Mix 
Style. 

Специального приза удо-
стоен театр моды «Калип-
со» за коллекцию костюмов 
«Встреча весны».

Благодарим всех, кто вы-
ступал на сцене, кто отдал 
много сил, энергии, чтобы 
праздник весны, молодости 
получился таким зрелищ-
ным и запоминающимся. 

Незабываемые 
моменты гордости 
подарили нам наши 
студенты! 

Завершилась «Студенче-
ская весна – 2025». 27  мая 
стали известны имена ее 
победителей. Казанский ин-
новационный университет 
завоевал Гран-при в направ-
лении «Общая программа 
большой группы вузов».

Такую высокую награду 
вуз получил за театрализо-
ванную постановку «Снег». 
Этот спектакль – яркая твор-
ческая удача коллектива. 
С первой до последней его 
минуты невозможно было 
оторвать взгляд от сцены, 
настолько трепетные чув-
ства вызывала игра акте-
ров. Еще одна награда за 
«Снег» – специальный приз 
за тематику «80 лет Побе-
ды», что очень символично  

конференции 
В третий раз в Чистополе 

проходила ежегодная науч-
но-практическая конферен-
ция ««Волго-Камье: история, 
социа льно-культурное насле-
дие и перспективы». В 2025 
году она получила статус ме-
ждународной и была посвяще-
на 80-летию Победы в Великой 
Отечественной войне. 

Модератором пленарного 
заседания выступила дирек-
тор Чистопольского филиала 
КИУ Динара Наилевна Заляло-
ва. Поднятые на конференции 
вопросы важны для района, 
ведь туризм здесь определен 
в качестве одной из точек рос-
та экономики. Туристический 
потенциал Чистопольского 
района огромен: прекрасное 
географическое положение, 
природные ресурсы, большое 
количество исторических па-
мятников.

Детальное обсуждение перс-
пектив и путей развития туриз-
ма в Чистополе продолжилось 
в ходе стратегической сес-
сии «Чистополь 2035: миссия 
и видение», в которой также 
приняли участие представи-
тели предпринимательского 
сообщества. В рамках конфе-
ренции, помимо пленарного 
заседания и секций, состоялся 
конкурс научно-исследова-
тельских работ «Изучаю, гор-
жусь, сохраняю родной край».

Ежегодное проведение кон-
ференции позволяет привле-
кать широкий круг обществен-
ности и молодежи к изучению, 
сохранению и популяризации 
историко-культурного насле-
дия, использовать опыт экс-
пертов и результаты научных 
изысканий для развития туриз-
ма в Чистопольском районе. 

Анастасия НОВИКОВА, 
секретарь-референт 

директора (Чистополь)

Знание, память, служение 
В Нижнекамском филиале КИУ состоялась  
12-я республиканская научно-образовательная  
конференция «Великая Отечественная война:  
знание, память, служение», посвященная памяти 
почетного гражданина Нижнекамска, ветерана войны 
М. Г. Казакова. 

Конференция проводится 
при поддержке гранта Респуб-
лики Татарстан, Управления 
образования Исполнительно-
го комитета, местной общест-
венной организации ветеранов 

и Общественного совета Ниж-
некамского муниципального 
района РТ.

Мероприятие вызвало боль-
шой интерес школьников, сту-
дентов и педагогов со всей 

Республики Татарстан. Конфе-
ренция стала площадкой для 
обсуждения вопросов сохра-
нения исторической памяти и 
роли подвига советского на-
рода в Великой Отечественной 
войне. 

Участники представили док-
лады, посвященные истории 
своих семей в военные годы, 
подвигам тружеников тыла и 
важности передавать память 
о войне будущим поколени-
ям. Директор Нижнекамско-
го филиала КИУ Ильсоя Хама-
товна Мезикова обратилась 
к участникам конференции с 
приветственным словом: «Чи-
тая названия ваших тем, уже 
испытываешь волнение. Боль-
шинство выступлений связа-
но с вашей семьей, с вашими 
прадедушками и прабабушка-
ми, которые были участника-
ми войны, тружениками тыла. 
То, что вы помните о них, пи-
шете, – это замечательно. Вы 
сохраняете память о героях». 
Почетным гостем конферен-
ции стал председатель Совета 
ветеранов Нижнекамского рай-
она Григорий Китанов, который 

подчеркнул: «Это мероприятие 
помогает сохранить нашу исто-
рию, традиции и язык. Победа 
досталась дорогой ценой. Важ-
но помнить тех, кто ее добыл, 
знать свое генеалогическое 
древо, чтить и уважать свои 
корни». От имени Управления 
образования гостей попривет-
ствовала директор Центра об-
разования Резеда Искандаров-
на Джалолова. 

Важным моментом конфе-
ренции стала передача Ниж-
некамским отделением Сою-
за советских офицеров в дар 
КИУ копий Знамени Победы 

и газеты «Правда» от 10 мая 
1945 года. Эти реликвии ста-
нут символом исторической 
памяти для будущих поколе-
ний студентов. На пленарном 
заседании с докладами высту-
пили профессора КИУ – док-
тор философских наук Олег 
Дмитриевич Агапов и доктор 
исторических наук Басир Гап-
тельбариевич Кадыров. Даль-
нейшая работа конференции 
продолжилась в шести сек-
циях. 

Найля ЗИГАНШИНА, 
заместитель директора 

по научной и инновационной 
работе (Нижнекамск)
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В период моей учебы ее всегда 
выигрывал юридический фа-
культет. А как могло быть ина-
че? Ленин учился на юрфаке, 
и как можно было допустить, 
чтобы Ленинскую эстафету вы-
играл другой факультет?! Это 
было бы политически непра-
вильно! Так что бегуны были 
на юридическом факультете в 
особом почете.

В числе студентов-спорт-
сменов юрфака, участников 
Ленинской эстафеты могу на-
звать таких известных лиц, как 
Зуфар Фаткудинов, профессор, 
доктор юридических наук, уче-
ный, писатель, автор самого из-
вестного татарского детектива 
«Тайна стоит жизни»; Джаудат 
Салихов, много лет работав-
ший Управляющим делами Ап-
парата Президента Республики 
Татарстан, сегодня – руково-
дитель Управления судебного 
департамента при Верховном 
суде РТ; Евгений Васютин, пред-
седатель Федерального арби-
тражного суда Поволжского 
округа в Казани (к великому 
сожалению, он погиб в авто-
катастрофе в 2013 году) и дру-
гие. Эти фамилии я перечислил 
специально – чтобы никто не 
поду мал, что спортсмены тол-
ком не учились. Виктор Пав-
лович требовал от них и быс-
трого бега, и хорошей учебы. 
Только за счет спорта они не 
достигли бы таких высот в слу-
жебной, научной карьере.

В университете начали куль-
тивировать новый вид спорта 
– регби. Наша команда резко 
пошла в гору, вышла в высшую 
лигу. Решили команду укре-
пить – ну, так и сегодня дела-
ется. Из Москвы пригласили 
несколько сильных игроков, 
приняли их на юрфак (а куда 
еще – на мехмате они вряд ли 
смогли бы учиться). А ребята-
москвичи были действительно 
сильные игроки. Один входил 
в молодежную сборную стра-
ны. Но из всех регбистов, при-
глашенных из Москвы на юр-

фак, лишь один смог окончить 
учебу. Легионеры появились и 
исчезли. Но они внесли свой 
вклад в развитие регби в Ка-
зани. Тогда многие студенты, в 
том числе и я, увлеклись этим 
видом спорта, начали играть с 
овальным мячом. И сегодняш-
ний высокий уровень развития 
регби в Казани – это результат 
работы многих людей. Виктор 
Павлович Малков тоже внес 
свой вклад в это дело.

ЗаГС декана Малкова
В период работы деканом 

юрфака КГУ Виктору Павловичу 
нередко приходилось улажи-
вать весьма щепетильные дела. 
Юридический фак ультет – 
большая семья, основная часть 
членов которой проживала в 
общежитии на улице Красная 
Позиция. Среди студентов, как 
и везде, вспыхивали взаимные 
чувства, порой очень сильные. 
Бывало, что отношения между 
студентом и студенткой пере-
ходили грань, определенную 
моральным кодексом строи-
теля коммунизма. И тогда сту-
дентка шла на прием к декану: 
так, мол, и так, меня соблазнил 
студент, жду ребенка, а он не 
хочет на мне жениться.

Виктор Павлович, человек 
старых устоев и советских 
принципов, вставал на защи-
ту студенток. Он вызывал сту-
дента к себе на беседу. Про-
исходил серьезный мужской 
разговор. Кстати, ни один из 
парней не отрицал факта и не 
оспаривал отцовства (все-таки 
юристы – честные люди). Вик-
тор Павлович ставил жесткое 
условие: или женись, или при-
дется распрощаться с универ-
ситетом. Выбора, как правило, 
не было, и пара шла в ЗАГС. 
Это, конечно, упрощенное из-
ложение событий. 

Виктор Павлович вспоминал, 
что за время деканства он та-
ким образом соединил узами 
брака 9 студенческих пар! И 
все они, за исключением од-

Начало на стр. 2

Воплощение мечты ной, не распались, а создали 
вполне крепкие семьи. Так что 
чувства у них были настоящие. 

Библиотека на балконе
 У каждого свои ценности. 

Есть ученые, которые на-
учную деятельность могут 
превратить в успешный биз-
нес и извлекать прибыль. Не 
секрет, что кто-то за кого-то 
пишет диссертации. Есть уче-
ные, которых больше волну-
ет устройство личной жизни. 
Они озабочены евроремон-
том квартиры и другими повсе-
дневными проблемами. Викто-
ра Павловича такие проблемы 
совершенно не интересовали. 
Он многие годы проживал в 
скромной квартире, в самой 
простой обстановке. И един-
ственная серьезная бытовая 
проблема, которая его мучи-
ла, – куда разместить много-
численные книги, учебники, 
другую научную литературу? И 
он нашел решение. Поверьте, 
я впервые столкнулся с подоб-
ным подходом: он просто-на-
просто утеплил балкон, поста-
вив туда батареи отопления, 
оборудовал там шкафы для 
хранения книг. 

Он хоть и доктор юриди-
ческих наук, профессор, но 
сделал это, как у нас всегда 
делается, без какого-либо со-
гласования и разрешения со-
ответствующих органов. Но 
вскоре в ЖЭУ об этой самоде-
ятельности прознали. Как же, 
самовольная перепланиров-
ка и прочее. Виктор Павлович 
обратился ко мне (я тогда ра-
ботал прокурором Казани) и 
попросил помочь в урегулиро-
вании конфликта. Помню, мне 
пришлось затратить немало 
усилий, чтобы успокоить воз-
мущенных жилищников и уза-
конить перепланировку про-
фессора.

Критический возраст
Когда Виктору Павловичу 

стукнуло 65 лет, он подал до-
кументы для продолжения ра-
боты в качестве заведующего 
кафедрой юридического фа-
культета Казанского государ-

ственного университета до 
достижения 70 лет. Ему отказа-
ли со ссылкой на соответствую-
щие положения Федерального 
закона «О высшем и послеву-
зовском профессиональном 
образовании», и он был уво-
лен. Профессор обратился в 
Вахитовский районный суд 
Казани, а потом и в Консти-
туционный Суд Российской 
Федерации. Абсурдность по-
ложений федерального зако-
на была очевидной, и данное 
возрастное ограничение Кон-
ституционный Суд РФ признал 
несправедливым. Виктор Пав-
лович оказался прав. Причем 
он решил не только свой лич-
ный вопрос, а помог десяткам 
и сотням известных ученых, 
которых тогда начали уволь-
нять с научных должностей со 
ссылкой на возрастное огра-
ничение. Казалось бы, можно 
победоносно вернуться в род-
ной Казанский университет, 
но обида Виктора Павловича 
была настолько сильной, что 
он хлопнул дверью. А вскоре 
пришел в Тимирясовский ин-
ститут и связал свою дальней-
шую судьбу с этим молодым 
учебным заведением. 

Через некоторое время в 
вузе поставили задачу – со-
здать диссертационный совет 
по уголовному праву. Задача 
была не просто сложная, а не-
реальная. Виктор Павлович и 
ректор института Виталий Гай-
нуллович Тимирясов, оба с не-
уемной энергией и упорством, 
взялись за достижение цели: 
подготовка своих кадров, при-
влечение известных ученых 
из других вузов и многое дру-
гое. Было несколько попыток 
создания диссертационного 
совета. Виктор Павлович при-
гласил и меня, когда я защитил 
в 2004-м докторскую, войти в 
диссертационный совет. Я, ко-
нечно же, дал согласие, подпи-
сал необходимые бумаги. Но 
мешали различные причины, 
препятствия, и попытки откло-
нялись. А годы шли, болезни 
обступали… В 2019 году Вик-
тора Павловича не стало…

Воплощение мечты 
профессора

В марте 2025-го приказом 
Минобрнауки РФ был создан 
диссертационный совет по 
специальности 5.1.4. Уголовно-
правовые науки на базе Казан-
ского инновационного универ-
ситета имени В. Г. Тимирясова. 

Открытие диссертационного 
совета ознаменовало, в первую 
очередь, выход Казанского ин-
новационного университета на 
новый прорывной уровень. За 
30-летнюю историю этот част-
ный вуз добился многих боль-
ших и малых побед, терпеливо 
и настойчиво прокладывая до-
рогу к научным вершинам.

Разрешение частному ка-
занскому университету со-
здать диссертационный со-
вет по юридическим наукам 
– огромное доверие и ответ-
ственность. Диссертационные 
советы в частных вузах – ред-
чайшая редкость в стране. 

В этом историческом собы-
тии, безусловно, огромная за-
слуга основателя и первого 
ректора КИУ профессора Ви-
талия Гайнулловича Тимирясо-
ва, его дочери, продолжившей 
дело отца, – Асии Витальевны 
Тимирясовой и всего коллек-
тива знаменитого сегодня вуза.

Создание в Казанском ин-
новационном университете 
диссертационного совета по 
уголовно-правовым наукам, 
кроме всего прочего, ознаме-
новало собой реализацию уси-
лий и достижение мечты выда-
ющегося казанского юриста, 
учителя многих татарстанских 
и российских юристов, про-
фессора, доктора юридиче-
ских наук Виктора Павловича 
Малкова. Именно он начинал 
этот исторический процесс и 
стоял у его истоков. Жаль, что 
не увидел сам это событие и 
не посидел за столом предсе-
дательствующего на заседании 
диссертационного совета. Но 
мы, члены диссертационного 
совета, чувствуем, что он ря-
дом с нами и искренне раду-
ется претворению в жизнь его 
мечты. 

«Ратник» выявил 
сильнейших
Традиционно в мае в университете проводится воен-
но-спортивная игра «Ратник», в которой участвуют ко-
манды головного вуза и всех филиалов КИУ. В этом году 
игра была посвящена 80-летию Великой Победы!

патриотическое

В течение дня ребята демон-
стрировали личное и команд-
ное мастерство в различных 
состязаниях. Это смотр строя 
и песни, спортивный конкурс 
– упражнения на общую физи-
ческую подготовку, стрельба 
из пневматической винтовки, 
военизированная эстафета, ко-
торая включала преодоление 
препятствий и оказание пер-
вой медицинской помощи.

Все участники отлично под-
готовились и показали высо-
кую организованность, сла-
женность, выносливость и 

по-настоящему бойцовский 
характер. 

Но соревнования есть сорев-
нования, и судьи – а это пре-
подаватели нашего вуза Радик 
Владимирович Халимдаров, 
Риат Ядгарович Хабибрахма-
нов, Фидан Газимович Мин-
дибаев, за плечами которых 
боевой опыт, сотрудники от-
дела специального назначения 
«Барсы» – под руководством 
полковника внутренней служ-
бы Евгения Валерьевича Лохот-
ского внимательно следили за 
ходом игры. 

В итоге первого места была 
удостоена команда «Дружина» 
юридического факультета го-
ловного вуза, второе место по-
лучила команда «Пограничник» 
Набережночелнинского филиа-
ла, третье – команда «Юрист+» 
Чистопольского филиала. 

PS. Буквально через не-
сколько дней наши команды 

отличились на спартакиаде 
«Равнение на Победу» – го-
родских соревнованиях по 
военно-прикладным видам 
спорта среди вузов и ссузов 
Казани. Команда «Дружина» – 
победитель университетских 
игр «Зарница» и «Ратник» – 
завоевала золото, а команда 
колледжа КИУ, получившая на 

«Зарнице» второе место, отли-
чилась и на городской спар-
такиаде – стала серебряным 
призером.

Спартакиада проходила 
на базе Казанского высшего 
танкового командного орде-
на Жукова Краснознаменного 
училища. 
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Из поколения Победителей
Горжусь своим прадедом!

Мой прадедушка Илья Фе-
дорович Благов родился 21 
августа 1925 года в небольшой 
станице Ильинской Краснодар-
ского края. 

Его отец рано умер, и се-
мья, где росли четверо детей, 
оставшись без кормильца, 
жила очень трудно. Прадед с 7 
лет начал работать – он пас об-
щественное стадо, за это ему 
давали молоко, хлеб и картош-
ку. Все продукты Илья прино-
сил в дом, чтобы прокормить 
семью, – это стало его ежед-
невной обязанностью. А еще он 
был отличным строителем, до 
сих пор в станице стоят дома, 
которые он построил, и мест-
ные жители с благодарностью 
вспоминают о мастерстве и 
трудолюбии Ильи Федоровича. 

Когда началась Великая Оте-
чественная война, на фронт 
ушел старший брат Иван. А в 
1943-м, едва ему исполнилось 
18 лет, на фронт отправился 
и мой прадед. В составе 1-го 
Украинского фронта дошел 
до Чехословакии, войну за-
кончил в Праге. Там он был 
ранен и сильно контужен, 
поэтому долгое время на-
ходился в госпитале. В боях 

Илья Федорович Благов про-
явил мужество и стойкость, за 
что был награжден медалью 
«За боевые заслуги» и полу-
чил благодарность Верхов-
ного Главнокомандующего.  
После войны он вернулся в 
родную станицу. Сюда же по 
направлению приехала моя 
прабабушка и стала работать 
поваром в сельпо. Их встреча 
была судьбоносной: два че-
ловека, пережившие столько 
испытаний, нашли друг дру-
га. Они расписались и начали 
совместную жизнь. Свадьбы 
не было: в тяжелое время не 
до празднований. В семье ро-
дились две девочки, одна из 
которых стала моей бабушкой 
Татьяной. Прадед очень любил 
дочерей, а особенно младшую 
– Татьяну. 

По словам бабушки, Илья Фе-
дорович о войне рассказывать 
не любил. Он всегда говорил: 
«Не дай Бог вам увидеть и ис-
пытать всю тяжесть войны». 
Эти слова остались в памяти 
у всей семьи и передаются из 
поколения в поколение как на-
поминание о том, какой ценой 
досталась Победа. В 1974–1975 
годах на дома фронтовиков 

прикрепляли красную звезду, 
чтобы было видно: здесь живет 
участник Великой Отечествен-
ной войны. Каждый год 9 мая 
Илья Федорович надевал свой 
праздничный костюм, увешан-
ный наградами, и принимал 
участие в торжественных ме-
роприятиях. 

Умер прадед в возрасте 50 
лет в родной станице. Каждый 
год с его портретом я прохожу 
в Бессмертном полку, чтобы 
отдать дань уважения и ему, 
и всем, кто боролся за нашу 
свободу. 

Диана ХОРВАТ,  
студентка группы 1841/9 

(Нижнекамск) 

Награжден 
медалью  
«За отвагу»

Когда началась война, 
мой прадедушка александр 
Ильич Муханов 14 сентяб-
ря 1941 года был призван 
в армию Новошешминским 
райвоенкоматом. Проходил 
службу в звании сержанта в 
составе 188-го гвардейско-
го стрелкового полка 63-й 
гвардейской стрелковой 
дивизии. В одном из боев, 
19 февраля 1943-го, был тя-
жело ранен разрывной пу-
лей в лицо, в руку и в ногу 
– осколками. Полгода он 
лечился в госпитале и по 
состоянию здоровья был 
комиссован. За участие в бо-
евых действиях награжден 
медалью «За отвагу».

После войны Александр 
Ильич вернулся в родное 

село, встретил мою прабабуш-
ку, и они поженились. Построи-
ли дом, в семье родилось семе-
ро детей. После войны жизнь 
прадедушки была посвящена 
родному селу, где он прорабо-
тал до самой смерти – 26 фев-
раля 1979 года.

Яна СИДОРОВА,  
студентка группы 1841/9 

(Нижнекамск)

В боях был 
смелым 
и отважным 

В 1943-м в ряды Красной 
армии призвали и 20-летне-
го Егора Сашина, уроженца 
Чистополя. 

Службу старший сержант 
Сашин проходил в 20 - м 
стрелковом корпусе, 1294-м 
самоходном артиллерийском 
полку. Как написано в пред-
ставлении бойца к меда-
ли «За отвагу», в Восточной 
Пруссии «в боевых порядках 
в качестве автоматчика на 
самоходной установке дей-
ствовал смело и отважно и 
при занятии Каспергута 26 
января 1945 года лично унич-
тожил пулемет противника с 
расчетом». За свой ратный 
труд Егор Ильич также награ-
жден медалями «За боевые 

заслуги», «За оборону Ленин-
града», «За взятие Кенигсберга, 
орденом Отечественной войны 
ІІ степени.

Егор Ильич Сашин – мой пра-
дедушка. Горжусь им!

Арина САШИНА,  
студентка 1-го курса 

(Чистополь)

Трудный путь им пришлось пройти
ял. После войны, в 1946-м, 
был уволен в запас и рабо-
тал на восстановительных 
работах в Германии. Домой 
вернулся только в 1948 году. 
Прадедушка Миша прожил 
долгую жизнь и умер в 1998-
м. У него пятеро детей и вну-
ков и множество правнуков. 
Как говорит его сын, мой де-
душка, он был очень строгим: 
например, пошалить за сто-
лом было нельзя, иначе по-
лучишь ложкой в лоб. А мама 
вспоминает его как шутника. 
Прадедушка никогда не гово-
рил о войне, в семье эта тема 
была под запретом. Какие же 
силы ну жно иметь, чтобы, 
испытав тяготы и страдания 
плена, остаться хорошим че-
ловеком, которого до сих пор 
вспоминают добром! 

Другой мой прадед, Иван 
алексеевич Куршаков, жив, 
ему почти 98 лет! Мы видимся 
с ним каждые выходные. Сей-
час он почти не разговаривает, 
не встает, но если посмотреть 
в его глаза, они все понима-
ют. Прадедушка Ваня родился 
в деревне Усы Бакалинского 
района Республики Башкор-
тостан. Окончил 4 класса. В се-
мье было двое сыновей – Иван 
и Степан. После смерти отца 
все тяготы деревенской жизни 
легли на их плечи. До призыва 
в армию прадедушка работал 
водителем у председателя кол-
хоза. В 1944 году ушел на фронт 
и был наводчиком пушек. По-
сле окончания войны остал-
ся на сверхсрочную службу в 
качестве пулеметно-орудий-

В мае 1941 года мой праде-
душка Михаил Миронович 
Исаев был призван в армию. 
Уходил он вместе со своим 
односельчанином (этот факт 
в дальнейшем сыграет в его 
жизни важную роль). Когда на-
чалась война, Михаил Мироно-
вич служил под Киевом. Вскоре 
его полк попал в окружение, а 
семье прислали похоронку. 

…Михаил Исаев попал в 
плен. У него было шесть оско-
лочных ранений. Трижды пы-
тался бежать, но тщетно. После 
неудачных попыток его жесто-
ко наказывали, но это его не 
сломило. Тем временем одно-
му из пленных все же удалось 
бежать. И этот счастливец был 
его односельчанин! Как толь-
ко он попал к своим, сообщил, 
что Михаил Исаев находится в 
плену. 

Пройдя страшнейшие ис-
пытания, мой прадед высто-

ного мастера, по распреде-
лению попал в Иран. Службу 
Иван Алексеевич закончил в 
Грузии, в Тбилиси, где и нашел 
свою судьбу. Мою прабабушку, 
Антонину Алексеевну, брат-
военный привез на учебу из 
глухой деревушки. В 1953 году 
семья Куршаковых вернулась 
на родину. Обосновались они 
в Татарстане – в поселке Урус-
су Бавлинского района. Всю 
свою жизнь оба проработали 
на Уруссинской ГРЭС, которую 
после войны строили пленные 
немцы. У Ивана Алексеевича 
много медалей – и за участие в 
Великой Отечественной войне, 
и за долголетний добросовест-
ный труд.

Горжусь, что в моем роду 
были такие смелые, отважные 
люди!

Арина ТЕМНИКОВА,  
студентка группы 1831 

(Нижнекамск)

Михаил Миронович Исаев Иван алексеевич Куршаков Путь-дорожка фронтовая
Мой прадед Рафаиль Иб-

рагимович Утюшев на вой-
не был шофером, служил в 
755-м отдельном истреби-
тельном противотанковом 
артиллерийском дивизионе 
2-го гвардейского танкового 
корпуса. Удостоен медали 
«За отвагу».

На сайте «Память наро-
да» есть информация о нем: 
«За время боев на Белго-
родском и Смоленском на-
правлениях старший сер-
жант Утюшев обеспечивал 
бесперебойный подвоз 
боеприпасов в районы ог-
невых позиций. При букси-
ровке орудия для стрельбы 
прямой наводкой снарядом 
противника машина была 
повреждена. Утюшев под 
сильным вражеским огнем 
быстро устранил неисправ-
ность. За время боев на Ви-

тебском направлении с 9 по 
4 января 1944 года обеспечи-
вал подвоз боеприпасов на ог-
невые позиции своей батареи. 
Его машина благодаря добро-
совестному уходу за период 
боев с июня 1943 года не имеет 
технических неисправностей». 

Алена УТЮШЕВА,  
студентка 1841/9 (Нижнекамск)
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Доклады – только на английском!
В университете состоялась Международная научно-практическая конференция «Социоэко-
номические, педагогические, лингвистические и правовые представления молодых ученых  
в эпоху перемен», организованная факультетом лингвистики и межкультурной коммуникации.

конференция

Конференция проходит четвертый 
раз. Ее участники – аспиранты и ма-
гистранты – представили интересные 
доклады, каждый по своему направ-
лению подготовки, рассказали о сво-
ем пути в науке. И все доклады – пол-
ностью на английском языке.

– В этом году, – уточняет декан фа-
культета, кандидат психологических 
наук Роза Закариевна Валеева, – три 
выступления были на китайском! Так, 
на пленарном заседании прозвучал 
совместный доклад о профессио-
нальном выгорании учителей школ 
Китая. Одна из его авторов – маги-
странт 2-го года обучения по направ-
лению «теория и методика обучения 
иностранному языку» Диляра Шами-
левна Габдрахманова – преподавала 
китайский язык в нашем колледже, 
выиграла грант по программе двух 
дипломов и сейчас обучается в Китае, 

в Восточно-Ляонинском университе-
те. Она выступала по видеосвязи, а 
здесь ее выступление перевела пре-
подаватель английского и китайского 
языков Алина Фидаритовна Михай-
лова.

Среди слушателей на конферен-
ции было много студентов факуль-
тета лингвистики и межкультурной 
коммуникации – китаисты и будущие 
методисты, для них участие в таком 
форуме – отличная возможность для 
профессионального роста, обрете-
ния новых знаний и навыков выступ-
ления на научных мероприятиях.

Роза Закариевна отмечает, что с 
каждым годом уровень знания анг-
лийского языка у аспирантов значи-
тельно повышается, а ведь речь идет, 
повторимся, не только о лингвистах, 
но и экономистах, юристах, педаго-
гах, психологах…

На конференцию было представ-
лено свыше 100 работ, из них более 
10 – из вузов-партнеров Белоруссии. 
На открытии присутствующих в ре-
жиме онлайн приветствовала декан 
факультета иностранных языков Го-
мельского университета Елена Вла-
димировна Сажина, среди участни-
ков были и молодые преподаватели 
этого факультета.

Далее работа конференции про-
должилась в трех секциях, где рас-
сматривались такие темы, как ак-
тивные процессы в современном 
социоэкономическом и правовом 
пространстве, актуальные проблемы 
современной лингвистики (вопросы 
переводоведения, лингвокультуро-
логии, сопоставительной и когнитив-
ной лингвистики); педагогика, обра-
зование и воспитание: актуальные 
вопросы теории и практики.

Увлеченная 
делом
В прекрасный весенний 
месяц юбилей отмечает 
доктор экономических 
наук Гузель Равгатовна 
Таишева – заведующий 
кафедрой «Логистика».

лица университета

Эта кафедра основана по ее 
инициативе. Гузель Равгатовна 
является автором и разработ-

чиком полного методическо-
го сопровождения открытых 
в вузе и колледже логистиче-

С юбилеем,  
Эльвира 
Мирзояновна!
В этом году особенный день 
отмечает одна из самых уважа-
емых и ярких личностей На-
бережночелнинского филиала 
КИУ – заведующий кафедрой 
управления, кандидат эконо-
мических наук, доцент Эльви-
ра Мирзояновна Маратканова. 

Ее юбилей – не просто по-
вод для теплых слов, но и воз-
можность отметить огромный 
вклад, который она внесла в 
развитие университета, науки 
и подготовку будущих лидеров. 

Как руководитель кафедры 
Эльвира Мирзояновна неиз-
менно демонстрирует высокие 
стандарты академического ли-
дерства: под ее руководством 
кафедра управления стала 
одной из ключевых научно-
образовательных площадок 
филиала. Она успешно внедря-
ет современные методы пре-
подавания, инициирует новые 
программы, развивает парт-
нерские связи с бизнесом. Ее 
научные интересы охватывают 
широкий спектр тем, Эльвира 
Мирзояновна является авто-
ром многочисленных научных 
публикаций, учебных пособий 
и методических разработок, ак-

тивно участвует в международ-
ных конференциях и образова-
тельных проектах.

Но, пожалуй, главное – это 
уважение и любовь, которые 
Эльвира Мирзояновна заслу-
жила у студентов, коллег и 
сотрудников. Ее отличают вы-
сокая требовательность, прин-
ципиальность, но в то же время 
искреннее внимание к каждо-
му, кто учится и работает рядом 
с ней. Она умеет вдохновлять, 
поддерживать и вести за собой. 

Коллектив Набережночел-
нинского филиала, студенты и 
выпускники поздравляют Эль-
виру Мирзояновну с юбилеем 
и желают крепкого здоровья, 
профессиональных успехов, но-
вых свершений и личного сча-
стья! Пусть каждый день при-
носит радость, а рядом всегда 
будут благодарные студенты и 
надежные коллеги.

В своей работе – профессионал!
На факультете лингвистики и межкультурной комму-
никации тепло поздравили с юбилеем старшего препо-
давателя кафедры иностранных языков в профессио-
нальной коммуникации Асию Миргасимовну Ильясову.

щед ро делитесь с нами не 
только знаниями, но и до-
бротой, терпением и све-
том своего сердца.

Спасибо Вам за то, что 
верите в нас даже тогда, 
когда мы сами в себе сом-
неваемся, за то, что созда-
ете атмосферу, в которой 
хочется учиться, расти и 
становиться лучше.

Желаем Вам здоровья, 
радости, душевного теп-
ла, искренних улыбок и, 
конечно же, благодарных 
учеников. Пусть каждый 
день приносит Вам вдох-
новение, а сердце всегда 
будет согрето любовью и 
уважением тех, кому Вы 
дарите частичку себя.

С любовью и самыми 
теплыми пожеланиями, 
Ваши студенты группы 
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ских специальностей. Посто-
янное совершенствование и 
применение оригинальных 
методик, креативный подход 
к делу привлекают желающих 
обучаться логистике в вузе и 
колледже. 

Гузель Равгатовна – очень 
инициативная, творческая 
личность, она сумела наладить 
стабильную работу с предпри-
ятиями Республики Татарстан, 
где ее студенты проходят прак-
тику, а многие потом остаются 
там работать. Ее новаторский 
подход к делу позволил ор-
ганизовать образовательный 

процесс на стыке двух спе-
циальностей и внедрить китай-
ский язык в процесс обучения 
студентов-логистов в коллед-
же и вузе в Казани и филиалах 
университета. Гузель Равгатов-
на читает лекции и слушателям 
программы МВА КИУ.

Это человек активной дея-
тельности, профессиональной 
ответственности, работоспо-
собности и увлеченности сво-
им делом.

Она работает в нашем уни-
верситете 15 лет, и ежегодно 
студенты Гузель Равгатовны 
становятся победители и при-

зерами различных научных 
конкурсов и олимпиад. Сре-
ди ее учеников – стипендиаты 
Президента Российской Феде-
рации, Правительства Респуб-
лики Татарстан, мэра Казани, 
Академии наук Республики 
Татарстан, обладатели премии 
имени Н. И. Лобачевского. 

Гузель Равгатовна, примите 
наши самые искренние слова 
поздравлений. Желаем Вам но-
вых побед и в науке, и в препо-
давании! 

Коллектив факультета 
менеджмента и инженерного 

бизнеса

Искренне поздравляем с 
юбилеем, уважаемая Асия 
Миргасимовна, и хотели бы 
поблагодарить за Вашу работу. 
Вы учите нас не только англий-
скому языку, но и упорству, 
верите в наши мечты и всегда 
смотрите на мир с позитивным 
настроем. Мы крепко обнима-
ем Вас и дарим тысячу улыбок! 

Студенты группы 1126/1127

Асия Миргасимовна, Вы – на-
стоящий профессионал своего 
дела, чей опыт и знания вдох-
новляют студентов и коллег, 
а человеческие качества со-
здают атмосферу доверия и 
взаимопонимания. Благодаря 
Вашему вниманию к каждому 
студенту, терпению и искрен-
нему желанию помочь многие 
молодые люди открывают для 
себя не только предмет, но и 
веру в собственные силы.

Желаем Вам крепкого здо-
ровья, неиссякаемой энергии 
и вдохновения для новых про-
фессиональных свершений, 
чтобы все планы и мечты сбы-
вались, а каждый новый учеб-
ный год был насыщен интерес-
ными проектами, творческими 

идеями и яркими достижени-
ями! Пусть Ваша педагогиче-
ская деятельность приносит не 
только успехи и признание, но 
и глубокое удовлетворение от 
того, что Вы делаете этот мир 
лучше, и каждый день прино-
сит радость от достигнутых ре-
зультатов.

Спасибо Вам за Вашу доброту, 
чуткость и профессионализм. 

С уважением и теплом, 
коллектив факультета 

лингвистики и межкультурной 
коммуникации 

Уважаемая  
Асия Миргасимовна!

В этот особенный день хочет-
ся сказать Вам не просто слова 
благодарности, а признаться в 
искреннем уважении, теплоте 
и привязанности, которые мы 
чувствуем к Вам. Вы стали для 
нас не только преподавателем, 
но и настоящим наставником, 
мудрым другом и частью на-
шей университетской семьи.

Ваши пары – это всегда не-
что большее, чем просто грам-
матика и лексика. В них забо-
та, поддержка, вдохновение 
и вера в каждого из нас. Вы 
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Война… Сколько тайн оставила она
Благодаря поисковикам и через восемь десятилетий после окончания Великой 
Отечественной войны удается обнаружить захоронения погибших в боях и даже 
восстановить имена считавшихся без вести пропавшими.

По плацу парадным шагом 
прошли и два взвода студентов 
Нижнекамского филиала КИУ – 
правнуки героев Великой Отече-
ственной войны. Взвод девушек 
– под командованием Сафии Ха-
лиуллиной. Для них была специа-
льно пошита форма военных лет. 

«Мой прадедушка воевал 
на  границе с  Кореей, был на-
гражден медалями «За  отвагу» 
и  «За  освобождение Кореи». А 
прабабушка была тружеником 
тыла», – рассказывает Сафия. 

Взвод юношей возглавил Данил 
Синицын – активный участник 
пат риотического движения Ниж-

некамского филиала КИУ, отлич-
ник, спортсмен. Деды и прадеды 
могут гордиться своими внуками 
и правнуками! Они с честью несут 
память об их подвигах и переда-
дут новым поколениям! 

В этот день в Нижнекамске 
была заложена капсула памяти, 
в которую волонтеры вложили 
фотографии прадедов, письма, 
статьи нижнекамцев о войне. 
Капсулу вскроют в день 100-ле-
тия Великой Победы, в 2045 году. 
Пусть эта годовщина пройдет под 
мирным небом.

Гульнара ХАБИБУЛЛИНА,  
специалист по связям с 

общественностью (Нижнекамск)

поисковые отряды

– Я к поисковому делу от-
ношусь как к работе. Это мой 
долг, проявление моего уваже-
ния к памяти тех, кто погиб на 
войне, – говорит Катя. 

Для Алины Мельниковой ны-
нешняя экспедиция – шестая: 
в составе «Красной стрелы» 
она трижды была в Любани, 
дважды в Волгоградской обла-
сти, осенью прошлого года – в 
Псковской области. 

– Поисковая работа, конеч-
но, нелегкая, но об этом ду-
маешь меньше всего. Когда я 
вижу останки бойцов, всегда 
думаю о том, что это чей-то 
сын, муж, брат, отец, а в их се-
мьях до сих пор не знают ни-
чего об их судьбе. В прошлом 
году на церемонию захороне-
ния в Псковской области при-
ехал сын погибшего бойца, ему 
90 лет, и он признался, что всю 
жизнь ждал своего отца. 

Задача поисковиков – вер-
нуть имена тех, кто считается 
без вести пропавшим. Самая 
большая проблема – устано-
вить их личности. Нередко по-
исковикам на раскопах попада-
ются солдатские медальоны и 
гильзы, и огромная удача, если 
сохранились вложенные в них 
записки с данными бойца. А 
вообще, даже небольшая де-
таль, как, например, фрагмент 
записки или выцарапанное на 
найденной ложке имя, может 
помочь экспертам установить 
имя погибшего.

Итоги Любанской экспеди-
ции таковы: подняты и пере-
даны для захоронения останки 
90 советских воинов, обнару-
жены 5 именных артефактов, 
изучение которых может по-
мочь вернуть из забвения 
имена сражавшихся на тер-
ритории Тосненского района. 
В ходе экспедиции, которая 
объединила восемь поисковых 
отрядов Республики Татарстан 
– 64 бойцов, проведены 27 
учебных мероприятий, вклю-
чая мастер-классы от опытных 
поисковиков по работе со щу-
пом, археологическому методу 
подъема останков, документи-
рованию результатов поиско-
вых работ.

Поисковики передали в му-
зей КИУ привезенные из экс-
педиции штык от трехлинейки 
Мосина, магазин от пистолета 
ТТ, хвостовик от 82-мм мины, 
гильзы от немецких винтов-
ки Маузера, артиллерийского 
орудия и сигнального освети-
тельного патрона, рубашку от 
ручной советской гранаты от 
РГ33, гильзу от крупнокалибер-
ного пулемета 12,7 мм

Ну а впереди новые экспе-
диции. Как говорил великий 
Суворов, пока не захоронен 
последний солдат, война не 
закончена. Екатерина Панкова 
приглашает всех, кому инте-
ресна поисковая работа, при-
соединиться к бойцам отряда 
«Красная стрела».

Недавно из учебно-трени-
ровочной поисковой экспеди-
ции «Любань» вернулись наши 
студенты – бойцы поисковых 
отрядов «Красная стрела» го-
ловного вуза Екатерина Пан-
кова, Алина Мельникова, Лия 
Тарасова и «Пограничник» На-
бережночелнинского филиала 
– Румиль Христюхин, Илья Пу-
чинин, Рузаль Исламов. 

С 19 апреля по 5 мая они ра-
ботали в Тосненском районе 
Ленинградской области – в по-

лосе наступления 54-й армии 
Волховского фронта. Ожесто-
ченные бои в этих местах во-
шли в историю Великой Отече-
ственной как Любанская (1942 
год) и Смердынская (1943 год) 
операции. 

– Здесь каждый клочок зем-
ли пропитан кровью солдат 
и офицеров, – рассказывает 
второкурсница факультета 
менеджмента и инженерного 
бизнеса Екатерина Панкова 
из «Красной стрелы». В нашем 

отряде, кстати, сегодня только 
девушки! 

Катя еще школьницей ув-
лекалась историей, которую 
преподавала Ирина Виталь-
евна Арбузова – в свое время 
она занималась поисковой ра-
ботой. Ее рассказы настолько 
впечатлили Катю, что, поступив 
в наш университет и узнав о 
поисковом отряде, тут же всту-
пила в него и уже побывала в 
двух экспедициях. 

Память в сердцах В преддверии 80-летия 
Победы студенты Альме-
тьевского филиала приня-
ли участие в смотре строя 
и песни «Марш победите-
лям» среди ссузов города. 

Подготовка к смотру была 
напряженной и требовала от 
ребят максимальной самоотда-
чи. За каждым четким шагом, за 
каждой исполненной строевой 
песней – часы упорных трени-
ровок под руководством пре-
подавателя физической культу-
ры и БЖД Фаниса Фазыловича 
Исмагилова, безупречная дис-
циплина и искреннее желание 
достойно представить свой 
колледж. Студенты вложили 
в каждое движение, в каждую 

строчку песни всю свою душу, 
все свои силы.

И это не осталось незамечен-
ным! Выступление нашей ко-
манды было настолько ярким, 
впечатляющим и проникно-
венным, что жюри единогласно 
присудило ей 1-е место! 

Но главная награда для ре-
бят – это осознание причаст-
ности к великой истории своей 
страны, возможность еще раз 
почтить память героев войны. 
Они продемонстрировали не 
только отличную строевую 
подготовку, но и невероятную 
стойкость духа, уважение к 
старшему поколению и пони-
мание ценности мира.

Карина ГУСМАНОВА,  
специалист воспитательного 

отдела (Альметьевск)

Парадным шагом 
Широко, ярко и массово отметили День Победы 
в Нижнекамске! Более 700 человек, а это 27 расчетов, 
приняли участие в параде Победы! 

Великой Победе – 80
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Нижнекамцы представили «Ретро-новьё»
12 мая творческий коллектив театра мод «АртЭль» Нижнекамского филиала КИУ 
принял участие в Международном фестивале-конкурсе театров моды и дизайнеров 
«Арт-Авеню», который проходил в Казани. 

конкурс моды и дизайнеров

Конкурс представляет собой 
яркое, вдохновляющее собы-
тие, посвященное современ-
ному искусству, которое прохо-
дит в различных уголках мира. 
Это уникальная платформа 
для художников, дизайнеров и 
творческих личностей, позво-
ляющая им продемонстриро-
вать свои таланты и получить 
признание в художественном 
сообществе. Самые модные и 
популярные дизайнеры оце-
нивали творчество и креатив 
представленных моделей. 

Участники приехали со всей 
России: из Москвы, Кирова, 
Ульяновска, Курска, Пензы, 
Тобольска, Тольятти и других 
городов. Конкуренция была 
достойной: 73 модных кол-
лекции! 

Наш театр удостоен 3-го ме-
ста в номинации «сценический 
костюм» с коллекцией 2025 
года «Ретро-новьё». Необходи-
мо отметить, что ребята вместе 
с руководителями придумыва-
ют концепции своих коллекций 
и сами шьют наряды. 

Также студенты факультета 
психологии приняли участие 
в номинации «лучшая модель 
конкурса» и заняли почетные 
места: Дарья Пушина – диплом 
второй степени, Алена Ширшо-
ва – третьей степени.

Кроме наград, что получили 
наши ребята, ценными были опыт 
участия в таком престижном 
конкурсе, масса положительных 
эмоций и новые знакомства. 

Гульнара ХАБИБУЛЛИНА, 
специалист по связям 

с общественностью 
(Нижнекамск)

Дань памяти 
В рамках проекта 
«Эквест 2025» 
команда «ЭКОКИУ» 
Нижнекамского 
филиала КИУ привела 
в порядок места памяти 
Нижнекамска.

Ребята убрались на терри-
ториях, прилегающих к памят-
нику ликвидаторам аварии 
на Чернобыльской АЭС и тем, 
кто пострадал от радиацион-
ных катастроф, возле Вечного 
огня, у Монумента труженикам 
тыла и детям войны, а также 
около скульптурной компози-
ции «Мы знали – город будет!» 

Кроме того, привели в по-
рядок памятники воинам-ин-
тернационалистам, бывше-
му генеральному директору 
Нижнекамского производст-
венного объединения «Нижне-
камскнефтехим», Герою Социа-
листического Труда Николаю 
Васильевичу Лемаеву, памят-
ник на площади перед Татар-

ским драматическим театром 
имени Туфана Миннуллина, а 
также монумент татарскому 
поэту Мусе Джалилю. 

Наша работа по облагора-
живанию территории велась 
также в селе Прости: возле 
мемориала Героям Великой 
Отечественной войны и па-
мятника пограничнику, Герою 
Советского Союза Никите Фа-
деевичу Кайманову, уроженцу 
этого села. 

Этой акцией мы выразили 
глубокую благодарность и ува-
жение к подвигам этих людей. 
Мы считаем, что поддержание 
чистоты и порядка возле мест 
памяти – наш моральный долг, 
то немногое, что мы можем 
сделать, чтобы почтить их па-
мять. Возлагая цветы и убирая 
мусор, мы как будто говорим 
им спасибо. Команда «ЭКОКИУ» 
смогла внести свой вклад в эту 
важную миссию», – рассказали 
участники команды.

Чулпан КАЛИМУЛЛИНА, 
преподаватель биологии 

(Нижнекамск)

добрые дела

спорт

14 мая в Ляодунском 
университете (Даньдун, 
Китай) состоялись 
соревнования 
по спортивной аэробике 
с участием иностранных 
студентов.

Наши студентки факульте-
та лингвистики и межкультур-
ной коммуникации, которые 
проходят в Китае обучение 
по программе двух дипло-
мов, заняли 1-е место среди 
14 команд. 

В соревнованиях участво-
вали команды всех факуль-
тетов! Яркое выступление 
наших студенток, полное кра-
соты, грации, покорило судей. 

Поздравляем с победой 
тренера и капитана команды 
Яну Васину и участниц Амину 
Мусину, Алису Расторгуеву, 
Анастасию Серову, Розалину 
Кадырову, Камиллу Хусенову, 
Елену Зорину, Эвелину Заки-
рову, Жанну Чекулаеву, Анге-
лину Калиниченко. Молодцы, 
девочки!

Серебряный 
блеск 
Футболисты Альметьев-
с кого филиала КИУ 
показали отличную игру 
на турнире по мини-
футболу и завоевали Кубок 
Юго-Востока Республики 
Татарстан!

Спортивный комплекс «Кано-
пус» Альметьевска стал ареной 
захватывающих баталий: здесь 
состоялся турнир по мини-фут-
болу среди студентов средних 
профессиональных образова-
тельных учреждений города. 
Команда нашего филиала не 
осталась в стороне и показала 
достойную игру, высокий уро-
вень подготовки и несгибаемую 
волю к победе!

На протяжении всего турнира 
наши футболисты демонстриро-
вали отличную командную ра-
боту, четкую тактическую игру 
и неудержимое стремление ата-
ковать ворота соперника. 

В результате напряженных и за-
хватывающих матчей наша коман-
да заняла второе место и стала 
обладателем Кубка Юго-Востока 
Республики Татарстан по футзалу 
среди студенческих команд! 

Этот успех – результат упор-
ных тренировок, сплоченности 
коллектива, профессионализма 
тренера и, конечно же, самоот-
дачи каждого игрока.

Гордимся нашими спортсме-
нами и желаем не останавли-
ваться на достигнутом, продол-
жать совершенствовать свое 
мастерство, покорять новые 
спортивные вершины и про-
славлять свой колледж! 

Карина ГУСМАНОВА 
(Альметьевск)

На соревнованиях в Китае стали первыми!


